
НОРМАТИВЫ И ТЕХНОЛОГИИ

Классификатор строительной информации (КСИ) – важнейший базовый документ 
для цифровизации строительной отрасли. И от того, какие принципы и идеи будут 
в нем заложены, зависят его качество и полезность. Создание КСИ – очень непро-
стой и противоречивый процесс, в ходе которого сталкиваются разные мнения 
и представления о конечном результате.

Давайте подумаем 
о национальной схеме 
данных

Неутешительные итоги, или На-
сколько действующий вариант 
КСИ готов к использованию

На недавно прошедшей Всерос-
сийской отраслевой конференции 
«Строительный навигатор 2022: курс 

на КСИ. Москва» и разработчики, 
и заказчики попытались обобщить 
и проанализировать накопившийся 
опыт по разработке КСИ. Открывая 
мероприятие, Михаил Викторов, пре-
зидент НОТИМ, подчеркнул, что под-
нятая тема очень сложна: продукт по-

стоянно развивается и, безусловно, 
будет совершенствоваться и далее. 
Тем важнее понять, насколько КСИ 
сегодня отвечает требованиям как 
заказчиков, так и профессио нального 
сообщества, обеспечить обратную 
связь.
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На совещании прозвучали разные 
суждения о ходе работы над КСИ. Все 
сошлись во мнении, что документ ну-
жен и полезен, вот только насчет того, 
каким он должен в конечном итоге 
стать, голоса разделились. И не все 
уверены, что движение идет в пра-
вильном направлении.   

Вариант КСИ может быть совсем 
другим 

Так, по мнению Михаила Бочарова, 
исполнительного директора компа-
нии «СиСофт Разработка», КСИ в том 
варианте, в котором он сейчас су-
ществует, слишком сложен или тру-
доемок в применении, но полностью 
отказываться от него и ждать «новую 
версию» нельзя: слишком важную 
роль играет КСИ для структуризации 
информационной модели. Проще 
впоследствии перекодировать ком-
поненты информационной модели 
(ИМ), чем бесконечно откладывать 
цифровизацию отрасли. Многим экс-
пертам КСИ тоже не нравится: так, 
Частное учреждение Госкорпорации 
«Росатом» «ОЦКС» считает, что это 
неудачный эксперимент и следует 
подумать о национальной схеме дан-
ных. Критика идет с разных сторон.  
«Власть» в лице ФАУ ФЦС и  Мин-
строя прислушивается, но готова 
поддерживать нынешний КСИ и до-
водить его до ума. 

Что означает поддерживать нынеш-
ний КСИ? Он упоминается в Градо-
строительном кодексе, то есть тут 
ничего нельзя изменить, не изменив 
ГК. Однако там указан КСИ, но не 
сказано, какой конкретно и на каком 
конкретном принципе основанный. 
Действующий принцип построения 
КСИ утвержден приказом Минстроя. 
Сегодня он один, а через некоторое 
время приказ можно изменить и КСИ 
может быть совершенно другим – 
жизнь и практика применения пока-
жут. 

Эксперты полагают, что власти нужно 
помочь в  сложном вопросе цифро-
вой стройки. Процесс цифровизации 
надо запускать, а не только о нем го-
ворить. Если этого не сделать, есть 
риск утверждения западной структу-
ры управления данными, которая не 

соответствует принципам россий-
ской технической действительности 
и техрегулирования. Цели и задачи, 
поставленные перед отечественной 
цифровой стройкой, предусматри-
вающие вертикальную интеграцию 
в государственные информацион-
ные системы, намного амбициознее 
западных разработок, созданных под 
абсолютно иные принципы органи-
зации экономики. Это нужно делать 
уже сейчас, а бесконечные разгово-
ры только затягивают время и мешают 
процессу. Если мы (отечественный 
вендор, потребитель и регулятор) не 
договоримся между собой, то будем 
вынуждены опять использовать за-
падную систему управления данны-
ми. А она нам по факту не подходит: 
если бы подходила, то уже давно ра-
ботала бы на всех этапах. Есть успехи 
лишь на этапе проектирования, да 
и то у российских вендоров анало-
гичные разработки лучше. 

На развилке дорог 

Решения, реализованные в Model 
Studio CS, как и в некоторых продук-
тах других отечественных компаний, 
продиктованы пониманием россий-
ской действительности, что касает-
ся прежде всего принципов струк-
турирования данных. Использовать 
для этой цели еще одну структуру 
в виде действующего КСИ нет особо-
го резона. Разве что если принять во 
внимание выполнение требований 
законодательства. Нужно запускать 
отечественный вариант цифрови-
зации как полноценный комплект 
цифровых продуктов, а это и про-
граммное обеспечение, и стандар-
ты, и правила (форматы) управления 
данными. Пока мы только замещаем 
импортное ПО, находясь в формаль-
ном плену его форматов и стандар-
тов. А пора бы уже создавать свое на 
кардинально новом уровне. Однако 
этому мешают имеющиеся ГОСТы 
и  своды правил, которые часто про-
тиворечат друг другу. Мы находимся 
на развилке дорог, выбирая: либо 
свернуть обратно, либо пойти своим 
путем, причем определенным рос-
сийским законодательством. Запу-
скать же КСИ необходимо, поскольку 
даже плохую структуру ИМ можно 
переструктурировать. Это уже тех-

нический вопрос. Нам нужен КСИ 
для цифровизации всего жизненного 
цикла ИМ и объекта информацион-
ного моделирования, а не для воз-
врата к плохо работающей системе, 
что сейчас и происходит. Бесконеч-
ные добавления в действующий КСИ 
создают из него информационного 
Франкенштейна, где для каждой от-
расли будет предусмотрена своя 
ниша. А зачем? Ведь после задачи 
«заклассифицировать» неизбежно 
предстоит решать и противополож-
ную задачу – «расклассифициро-
вать», то есть получить информацию. 
А как это возможно при подобной 
структуре? В общем, жизнь покажет.

Что делать с КСИ сейчас?   

Но давайте вернемся непосред-
ственно к действующему КСИ. По-
скольку данное положение прописа-
но в законодательстве, государство 
его не бросит и даст отрасли инстру-
мент в установленные сроки. Наша 
задача – обеспечить пользователей 
максимально удобным вариантом ра-
боты с действующим КСИ. Компания 
«СиСофт Девелопмент» позаботи-
лась о своем потребителе и создала 
уникальный продукт, позволяющий 
максимально автоматизировать про-
цессы. Пользователю остается лишь 
принять решение, которое ему помо-
гает подготовить машина. 

«Трудности есть, и их на самом деле 
немало, но дорогу осилит идущий. 
Поэтому мы поддерживаем усилия 
Минстроя в части регламентации 
информационного моделирования, 
отвечающей российским требова-
ниям, и надеемся, что опыт ведуще-
го вендора послужит на пользу циф-
ровой стройке и позволит улучшить 
КСИ, возможно в виде национальной 
схемы данных», – говорит Михаил Бо-
чаров.

Елена Владимирова

35

2023 ⁄ №




